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108 年度第 2次宜蘭縣家庭暴力暨性侵害防治委員會及

108 年第 2 次性侵害犯罪加害人處遇網絡聯繫會議

會議紀錄

壹、時間：民國 108年 12月 16日（星期一）下午 2時

貳、地點：本府第 202會議室

參、主持人：林主任委員姿妙(林副主任委員茂盛代) 紀錄：蕭子筠

肆、出席單位及人員：詳如簽到表

伍、主席致詞：略

陸、前次會議決議執行情形報告︰

決 定︰提案編號 1071121-1、1071121-2等 2案解除列管並予備查。

柒、報告事項︰(各組業務報告)
一、綜合規劃組︰

胡委員碧雲︰

1、被害人的年齡及加害人的年齡 34歲到 40歲的區間，呈現一個問題是在一

個中壯年的階段的社會支持情形，並從社會處及教育處做社會教育或相關

教育，做說明及補充。

2、針對沒有固定工作、低就業意願、就業技能不足的人如何進行就業輔導或

培力?
3、針對宜蘭市家庭暴力發生率為最高，其在地網絡、在地資源、民間單位、

服務中心，有何因應對策?
4、有關性侵害案件，在工作報告部分，都針對大人及老師們的訓練教育，對

於在學校內的孩子進行有關性侵害防治的課程規劃及安排，提出相關說明。

5、有關性侵害加害人的業務，現有二名性侵害加害人在別的縣市，欲了解本

縣警察局如何與他轄警察局連結或加強查核、留意出沒地點。

6、有關教育處於第 25頁提出 10月份召開高危機網絡會議，決議是尚未開會，

請予以說明。

7、社會處有辦理家暴教育訓練課程，目前僅有執行率，有關上課學員的滿意

度及回饋表單是否有做，不曉得社會處針對課程的效益及回饋是否有掌握。

社會處回應:
1、針對宜蘭市家暴發生率較高，係有關居住人口數，居住人口數較多，其家

暴發生率就會較高，另外，牽涉到個案的流動性，過往是羅東鎮、宜蘭市

案件最多，本期是宜蘭市較高，案件是流動的。今年社會處亦有結合勵馨

基金會加入家暴防治的工作，也希望降低家暴的案件量，未來我們會再針
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對宜蘭市進行熱點式的分析，進行社區防暴的初級預防的宣導工作。

2、我們的教育課程都是針對網絡單位，之後會在會議資料上增加課程滿意

度的比較。

3、有關同居關係暴力的類型增多，以年輕夫妻在情緒控制上較為不好，容

易有爭吵，衝突等因素，致家暴案件增多。

教育處回應：

1、第 28頁，在教育訓練宣導中提供的資料是教師研習，平常在友善校園週

都有針對學校學生進行宣導。

2、這個資料係於 10月底前提供，10月份的高危網絡會議已配合社會處辦理

及召開會議。

警察局回應：

有關性侵害加害人每月訪查一次，會由婦幼隊的承辦人與其他縣市的承辦

人進行連繫，並請他縣市的承辦人協助訪查。

莊委員曉霞︰

1、有關第 6頁，有關案件類型本期比去年同期上升一成，增加人數大約是一

成左右，社會處是否有針對增加一成的案件進行分析及評估，特別是婚姻

關係離婚跟同居關係上升一成五。

2、有關第 9頁，男性被害人的比例有偏高的趨勢，接近三成多，過往聚焦於

女性被害人的服務，現有關男性被害人的具體策略，請說明。

3、關於家暴議題裡的離婚、家屬的問題，或是雙方劇烈爭吵，這些都與家庭

有關的議題，綜規組對於未未在家暴議題上的規劃是否有具體策進作為，

請說明。

社會處回應︰

1、有關同居暴力的類型增多，年輕夫妻在情緒衝動上較為不好，容易有爭吵、

衝突等因素，致家暴案件增多。

2、有關男性被害人是否有增加，後續也會增加同期的數據進行比較，另有關

家暴案件會有互為的狀況，致男性相對人亦會以被害人的角色進案，使得

男性被害人數據偏高。

3、因著家暴促發因素的關係，在本次提案中將本縣家庭教育中心納入家暴網

絡成員的一環。

李委員吟玲︰
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1、有些報表有呈現與去年同期比較，可以看出是增加或減緩的趨勢，有些報

表沒有，特別是校園暴力的被害人及加害人的人數，亦是需要被重視的，

請提出說明?
2、有關第 8頁，針對資料中有提及職業不詳，將近占二成跟服務業的數據不

相上下，以及針對沒有工作的加害人是否有增加的趨勢，針對此部分是否

有更為精進的作為，請說明。

社會處回應︰

有關校園暴力的被害人人數跟加害人人數只有 11人跟 17人的部分，明年

將把同期的部分列入比較。

勞工處回應︰

個案來源大部分是透過社會處的轉介，僅掌握的到被轉介的個案量，故勞

工處並沒有相關權限及帳號可以查詢系統上的所產出資料，無法得知職業

不詳是如何產出的。

林副主任委員提問︰

目前本縣失業率如何?

勞工處表示︰

目前宜蘭縣大約為 3.8%，相較全國的比率是一致的。

社會處回應︰

有關數據的來源都是經由中央保護系統所產出的，通報單位勾選不詳或無

工作，資料就會直接產出，未來會再加強本府第一線社工落實資料更新跟

登打的部分。另，有關相對人沒有工作的部分，原則上家暴相對人社工在

服務時，有就業意願的相對人會轉介至勞工處或是羅東就業服務中心提供

就業媒合。倘若無意願相對人亦無法強迫做就業媒合的轉介。

決定︰有關報表及系統所產出的資料應回應到施政的方針，請社會處未來在整

理相關資料檢視本縣的資源運用情形，並將有限的資源發揮到最大的效

益。餘洽悉。
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二、保護扶助組：

黃龍冠委員:

( 第 30 頁，對通報案件 179 件是否有重複通報案件，若有重複通報案件也應

統計，因開案數只有 81案，其通報案件數及開案案件數差距很大。

社會處回應：

統計數據是由保護系統產出，數據亦有包含重複通報案件，下次會議會再將詳

細的數據於會議上呈現。

胡委員碧雲:

1、第 29 頁，成保相對人服務較為辛苦， 欲了解相對人社工的人力、年資、被支

持的程序，請說明。

2、第 30 頁，提供未成年子女懷孕個案處遇人次， 請說明目前服務在案的人數有

多少及服務概況做分享。

社會處回應：

1、本府相對人社工有二名，以及今年度張老師基金會亦有向中央申請一名人力方

案。明年度會維持二名相對人社工，目前相對人社工一名年資為一年，過往曾

於衛生局從事精神社區關懷員的服務，有相對人社工服務的經歷，一名年資為

五年，也期待未來可以增加相對人人力。

2、今年度於勵馨基金會服務在案中為 45案，45人，服務近 1千人次諮詢電話及

相關服務，在懷孕中被通報的有 17位，2位為產後留養，終止懷孕的有 11位，

出養的有 1位，接案過程中，亦會跟案主討論未來孩子的照顧問題，就學就業

的規劃，並提供經濟服務。

決定:報告內容洽悉。

三、防治服務組：

胡委員碧雲：

第 34頁，有關兩造關係的件數最多應為朋友關係，而非男女朋友案件，請說

明。

警察局回應：

資料有誤植，兩造關係的件數為朋友關係為多，佔 20件。
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李委員吟玲：

第 35頁，第二點有提及高再犯、中高再犯、低再犯的處遇方式，請提出說明。

警察局回應：

高再犯、中高再犯、低再犯的評估為監獄或是衛生局評估為主，警察局會針對

高再犯每週訪查 2 次，中高再犯每週訪查 1次，中低以下再犯每月訪查 1 次。

許委員孟爵：

第 34頁，為宜蘭市為 15件，但在第 13頁資料顯示為宜蘭是 14件，請說明。

警察局回應：

警察局所提供的數據為移送的性侵害案件數為主，所以會與衛生局的數據來源

會有差距。

衛生局回應：

衛生局的人數係以法院所裁處處遇的人數，與警察局在一開始就進案的數據會

有落差，時間上為法院裁定上的落差。

莊委員曉霞:

第 35 頁，列管報到性侵害加害人 142 名，進行身心治療者計 39名，高再犯 3

名，中高再犯 8名，中低再犯 28名，其人數加起來未達 142 名，以及和性侵

組的社區處遇的 139 人是不一致的(第 37 頁)，請提出說明。

警察局回應：有關未達 142 名，142 人-39 人，剩下的人數是一般性侵害加害人，

未接獲加害人有身心治療的資訊。

衛生局回應：針對處遇的部分，衛生局在執行處遇時，有可能是已經執行處遇一直

延續到現在，和警察局剛進案，法院尚未裁定的，就不會納入衛生局

的處遇人數內。

決定：警察局與衛生局的期間、人數不一樣，下次會議可以在表格下方標註資料、

案件來源、統計項目，以利完整呈現報告。餘洽悉。
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四、醫療服務組：

莊委員曉霞:

1、第 37 頁完成社區處遇為 139 人，完成處遇 18人，然而執行處遇與完成處遇的

人數有差異，請說明兩者差距原因為何?

2、有關性侵害被害人大多落在 12-18歲以下的孩子，針對這個年齡層的被害人，

其未來因應策略為何、全面的盤點及網絡間的橫向連結，請說明。

衛生局回應：

1、處遇有時候最短是 3 個月，最長可能到二年、三年，端視法院及委員會的決議

來決定處遇時間的長短，本次統計期間為 5-10 月，這段時間完成處遇的人總共

是 18人，有 112 人持續處遇，轉介他縣市為 4人，入監服刑的有 5人。

2、衛生局的資料是從刑法第 227條，年齡層落在 14-16歲的少年或少女的相關案

件，確實是比例是偏高，達到 43%，未來會再跟相關單位結合，加強性教育。

決定:有關莊曉霞委員所提及的 18 歲以下有關性侵害被害人大多落在 12-18歲以下的

數據偏高，再請社會處與相關單位針對明年對於 18歲以下的兒少數據偏高的部

分有新的作法及制度，減少數據的上升，亦請相關單位配合及思考共同成立其

機制。餘洽悉。

五、教育輔導組：

決定：報告內容洽悉。

六、就業輔導組：

決定：報告內容洽悉。

七、網絡工作報告：

決定：報告內容洽悉。

捌、專題報告-社安網專案報告(略)

決定:有關社會安全網簡報，簡報中已有做檢視、分析以及未來的展望，並將未來

展望轉成 109年度社會安全網的推動計畫，簽報一層後，具體實施，屆時，

請相關單位配合及推動宜蘭縣的社安網，使其更為完整。餘洽悉。
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玖、提案討論

提案單位：宜蘭縣政府社會處

案由一：為綿密本縣社會安全網之合作，降低因家庭教育不彰而延伸出家暴、性侵議題，

增進民眾家庭生活知能、家人關係，健全家庭功能，建請將家庭教育中心納入

本委員會之網絡單位，提請討論。

說明：

一、家庭教育法修正案於 108 年 4月 23 日三讀通過，修正重點有四大面向：提昇專業

人力、強化整合資源、綿密社會安全網絡、增進家庭教育知能。

二、對於有家庭教育需求之家庭，可依家庭教育法第 16 條，經社政評估及轉介機制，

與家庭教育中心、學校、社區間網絡資源聯繫及串連，予以相關家庭教育課程、諮

商或輔導等服務，以期有效預防家庭問題的發生，發揮社會安全網的效能。

決議：照案通過，並請社會處與家庭教育中心討論角色定位、工作原則及倫理議題、執

行內容及網絡合作機制及分工。

拾、臨時動議：無。

拾壹、散會：下午 4 時。


